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Анатолий Карпов в Женеве (© Nasha Gazeta.ch)
Совсем недавно знаменитый шахматист был в Женеве – в качестве председателя
Международной ассоциации Фондов мира. Поводом для его приезда стал Фестиваль
русской культуры, проводимый в Швейцарии в этом году во второй раз. Нам удалось
встретиться и поговорить о разном.
|
Recently the famous chess player was in Geneva, this time as the chairman of the
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International Association of Peace Foundations. The reason of his visit was the Festival of
the Russian Culture held in Switzerland for the second time. We met him to discuss a wide
range of topics.
Anatoly Karpov: Switzerland has a special status

Наша Газета.ch : Анатолий Евгеньевич, почему такая организация, как
Международная Ассоциация Фондов мира, выступает соорганизатором
фестиваля культуры?

Анатолий Карпов: Российский Фонд мира – старая организация, ведь он стал
преемником Советского Фонда мира, созданного в 1961 году. С культурой он был
связан всегда, так как деятели культуры участвовали в нашей благотворительной
деятельности, давали концерты в пользу проектов Фонда. У нас есть постоянная
комиссия по культуре, которую в разные годы возглавляли такие звезды, как
Вячеслав Тихонов, Людмила Гурченко. Фонд занимается развитием международных
связей, ведь в Ассоциацию входят организации из 19 стран, со многими из них мы
активно работаем. Так что традиции давние.

Почему для проведения Фестиваля была выбрана Швейцария – страна
маленькая, не являющаяся для России ни традиционным, ни стратегическим
партнером в области культуры?

Швейцария имеет особый статус, здесь много русских, которые учатся, живут. Были
пожелания что-то сделать именно в Швейцарии, и выяснилось, что таких программ,
как предложили мы, раньше не было. Причем когда в конце прошлого года я
встречался с послом Швейцарии в Москве, то еще не знал, что мы находимся
накануне большого юбилея – 200-летия установления дипломатических отношений
между нашими странами. Посол сразу поддержал наши идею, правда, не думал, что
мы сможем организовать что-то раньше 2015 года. А мы сказали - начнем уже в 2013-
м. «В Швейцарии так не работают», - возразил он. Но, как видите, получилось.

Кроме того, Женева удобна мне, так как уже много лет я являюсь Послом Доброй
воли ЮНИСЕФ, и с ЮНЕСКО есть общая программа. Так что с ООН и здесь, и в Нью-
Йорке у меня давние добрые отношения, и я очень благодарен Генеральному
директору Женевского отделения Касым-Жомарту Токаеву и Послу России Алексею
Бородавкину за оказанную помощь. Без них мы бы не смогли многого делать, так что
Женева как стартовая площадка была правильным выбором.

Скажите, пожалуйста, несколько слов о фестивальной программе этого года?

О части ее Вы уже знаете – уже прошли концерт Игоря Бутмана в Посольстве России
в Берне и выставка двух российских художниц во Дворце наций в Женеве по случаю
Международного дня русского языка. Также в рамках Фестиваля в конце сентября в
женевском Виктория-холле пройдет концерт Юрия Башмета, а в октябре – гастроли
МХТ имени А.П. Чехова. Московские артисты под руководством Олега Табакова
покажут «Последнюю жертву» в Женеве и «Преступление и наказание» в Цюрихе.

То есть начали Вы с Женевы, теперь распространились на Цюрих. Каковы
дальнейшие «планы захвата»?

Мы хотим представить в Базеле 17 российских областей с целью налаживания



туризма. В наши планы входят также Люцерн, Лозанна и, надеюсь, Лугано и
Лихтенштейн. Очень надеемся привезти в Швейцарию солистов Большого театра.

Намерены ли вы расширять программу, включая другие виды искусства, а
может быть, и вообще затрагивая иные области, помимо культуры?

Мы активно участвуем в организации спортивных, в частности, шахматных встреч. У
нас был межпарламентский турнир с участием команд из семи стран, в том числе,
команда Государственной думы.

У нас в планах организация матча между командами Госдумы и Европарламента. Не
знаю, какой уровень у швейцарских депутатов, но мы всегда можем выставить
соответствующую команду.  Думаю, в рамках двухсотлетия, если найдем спонсоров,
можно будет что-то такое устроить.

Кто выиграл?

Мы выиграли! Но я не играл, был только капитаном и консультантом. Теперь у нас в
планах организация матча между командами Госдумы и Европарламента. Не знаю,
какой уровень у швейцарских депутатов, но мы всегда можем выставить
соответствующую команду.  Думаю, в рамках двухсотлетия, если найдем спонсоров,
можно будет что-то такое устроить.

Кроме того, есть идея создания в Швейцарии шахматной школы моего имени.
Собственно, она была, в Базеле. Но из-за кризиса 1998 года наш швейцарский банк-
партнер прекратил финансирование. Хотя проект был успешный, приезжали
молодые люди из трех соседних стран – Швейцарии, Франции, Германии.

Вы, конечно, в курсе, что за несколько дней до нашей  встречи Гарри
Каспаров, находившийся в Женеве по приглашению организации UN Watch,
сделал вызвавшее резонанс заявление о том, что не вернется в Россию. Как
Вы это прокомментируете?

Я знаю, что у него есть планы участвовать в выборной кампании на пост президента
ФИДЕ, Международной шахматной ассоциации. То есть это пиаровский ход, плюс
какая-то свобода. Он активно помогал мне в прошлом цикле выборов, и по миру мы
вместе ездили.

То есть у вас хорошие отношения?

Да.  Он понимает все проблемы. Ясно, что команду Кирсана Илюмжинова желательно
поменять. 

А почему?

Потому что они являются тормозом развития шахмат, более того, они вредят. Сейчас
я был просто в шоке. Я был послом заявки Парижа на матч на первенство мира.
Париж давал на 40% выше призовой фонд и официальные платежи ФИДЕ, мэр города
бесплатно предоставлял лучший зал мэрии, вторая в мире и первая в Европе
мультимедийная компания предлагала все сопровождение бесплатно, и помимо
этого еще двойной бюджет на организацию. Это то, что давал Париж. А Илюмжинов



заявил, что уже дал согласие Индии, и поэтому матч будет в Ченнае.  Это чисто
политическая акция, потому что Европа, кроме юга, стоит в активной оппозиции, а
Илюмжинов опирается на азиатские страны, юг Европы и Центральную Америку.

Я считаю, что для него это огромная потеря, чего он сам не понимает. Ведь такой
матч в Париже был бы для него реабилитацией в Европе. Плюс, матч заканчивается в
годовщину дня, когда он был избран президентом ФИДЕ – на конгрессе в Париже же. 
Плюс, в 2014 году мы будем отмечать 90-летие ФИДЕ, созданной, как известно, 20
июля 1924 года тоже в Париже. Так что на Париже сходилось все.  То, что
Илюмжинов прокатил такие условия, не смог преодолеть противостояние своей
команды, это удар по шахматам.

Вы думаете, у Каспарова есть шанс?

Конечно, он в мире очень известен.

А Вы его поддержите?

Я… (задумывается). Знаете, я настолько не терплю илюмжиновскую команду, что… 
При этом с самим Илюмжиновым у меня хорошие отношения, но команда у него
абсолютно коррупционная, абсолютно бездарная в управлении шахматами. Но они
создали систему, которая ударила по имиджу Международного Олимпийского
комитета в Солт-Лейк-Сити, бьет по различным федерациям. Но я думаю, что именно
в шахматах эта система достигла своего апогея. К сожалению, об этом мало говорят
и пишут, но ситуация такая, что надо что-то делать, ведь помимо принятия
бездарных решений, они еще лезут в правила шахмат, что недопустимо.

Может ли Каспаров рассчитывать на поддержку в России?

Нет. Более того, Российская шахматная федерация будет работать против него, это
очевидно. Ведь и когда кандидатом на президентство ФИДЕ был я, против
Илюмжинова, а Федерация сначала проголосовала за меня, Россия меня не
поддержала, а потом под диким давлением «меняла» позицию Федерации.  Еле-еле
набрали поровну. Для этого понадобилось сменить руководство, директора
Федерации – задавили. Я знаю, кто кому звонил и как давали указания «обеспечить
голос».

Как Вы знаете, в Швейцарии живет Виктор Корчной. Вы поддерживаете с ним
отношения?

У нас нормальные отношения, он даже играл за мою Уральскую команду несколько
лет назад. К сожалению, физически он сдал в последнее время, ему 82 года.

Чего Вы ожидаете от Олимпиады в Сочи? Многие предсказывают катастрофу.

Катастрофы не будет, главная проблема – транспортная. Что бы там ни строили,
город остается зажат между морем и горами. Но хорошо, что успели построить
скоростную железную дорогу, по крайней мере, есть уверенность, что спортсмены
смогут вовремя прилететь и улететь.  Но к сожалению, еще до начала подготовки к
Олимпиаде в городе произошли изменения к худшему – набережную застроили так,
что моря не видно. Не говоря уж о том, что цены, конечно, зашкаливают.
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Желаем Вас успеха в реализации Ваших проектов.

Спасибо, и спасибо Вам за поддержку.

Швейцария
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